

Bsd.

LA CONVOCATORIA DE MOSHÉ

En el comienzo de nuestra Sección Semanal, la Torá enuncia “ustedes están firmemente parados hoy...”. Sobre estas palabras Rashi comenta: “esto enseña que Moshé los congregó delante de Di-s en el día de su fallecimiento, a fin de hacerlos entrar en el pacto con Él”.

Debemos comprender: aparentemente está repitiendo lo que dice el versículo a continuación “para que pases por el pacto del Eterno”, entonces ¿qué nos quiere enseñar Rashi con su explicación?

La explicación: en el final de la Sección anterior (Tavó) la Torá dice que Moshé congregó a todo el Pueblo de Israel “para que pasen por el pacto del Eterno”, como enuncia allí el versículo: “Moshé convocó a todo Israel y les dijo: ustedes vieron todo lo que el Eterno hizo ante vuestros ojos en la tierra de Egipto...”. Con esas palabras, Moshé los estaba preparando para el pacto con Di-s, ya que un pacto y juramente no se hace espontáneamente sin ninguna introducción. De las palabras de Rashi comprendemos que la convocatoria de Moshé del comienzo de nuestra Sección es la misma que la Torá escribe en el final de Tavó, y todo apunta a pasar por el pacto con Di-s.

Para explicar estos versículos Rashi cita tres explicaciones que se complementan entre sí, la primera (ya mencionada) no es suficiente, ya que la terminología que utiliza el versículo, “firmemente parados”, denota un tinte de egolatría, y tratándose de un pacto con Di-s, deberían pararse con sumisión y humildad.

Por eso, Rashi cita una segunda explicación: Moshé quería fortalecer el espíritu del Pueblo de Israel con palabras tranquilizadoras, ya que recién habían escuchado los reproches y las maldiciones. Sin embargo, según esta explicación no se comprende por qué los niños fueron reunidos para escuchar el consuelo de Moshé, ya que los reproches no fueron dirigidos a ellos y seguramente tampoco comprendieron lo que se estaba transmitiendo. (Según la primera explicación se comprende, pues los niños fueron reunidos para incluirlos en el pacto con Di-s).

La tercera explicación es, que Moshé los reunió porque en ese momento el pueblo estaba pasando del gobierno de un líder a otro –de Moshé a lehoshúa– a fin de exhortarlos. Pero la dificultad de este enfoque es que, si así fuese, esas palabras deberían haber sido más cerca del momento de su fallecimiento, después de los dichos de las secciones siguientes, ya que sabemos que también en ese mismo día Moshé los bendijo. (Esta dificultad no se presenta en las explicaciones anteriores ya que “hoy”, si bien según la primera se refiere al día de su fallecimiento, no está conectado con el momento de la muerte de Moshé, sino con el pacto; y según la segunda, “hoy” es el día que los reunió para tranquilizarlos no bien después de haberles transmitido las maldiciones).

En la explicación de Rashi vemos también aspectos profundos, místicos: la Sección Nitzavím siempre se lee antes de Rosh Hashaná, esto está insinuado en la palabra “hoy”, el día de Rosh Hashaná. En el final de la Sección anterior, Tavó, dice Moshé les “ustedes

vieron, etc.” para incentivarlos al cumplimiento de la Torá y las Mitzvot de forma meticulosa. En cambio, el pacto de Rosh Hashaná denota una relación del judío con Di-s que trasciende el estudio de la Torá, es una que va más allá de la comprensión, una conexión esencial. Sin embargo, previo a ello, se requiere del cumplimiento de la Torá y las mitzvot, ya que en primera instancia los judíos se unen con Di-s a través de la Torá, pero luego, se genera la unión directa, esencial, con Di-s, sin nada que intermedie.

(Resumen de la primera Sijá de Parshat Nitzavím vol.19)